

# JOURNAL CLUBPO

LE JOURNAL DU CLUB POLITIQUE

RÉDACTEURS EN CHEF: VICTOR POULARD & ROMANE GROUT

OCTOBRE 2018



"LES BRÉSILIENNES CONTRE LE FASCISME" : PANCARTE BRANDIE LORS D'UNE MANIFESTATION CONTRE LE CANDIDAT JAIR BOLSONARO. REUTERS/LUISA GONZALEZ

## BRÉSIL : ÉLECTIONS SOUS TENSION

REBECCA HARLEE

Les 7 et 28 octobre 2018, les Brésiliens choisiront le successeur de Michel Temer, actuel président du Brésil, dans un climat tendu : scandales de corruption, violences, rejet des politiques, interventions de responsables de l'armée dans le débat public et une économie qui montre des signes de faiblesse.

La candidature de l'ancien président Lula da Silva a été invalidée par la justice brésilienne. En effet, la décision a redistribué les cartes à un mois du scrutin. Les magistrats du Tribunal supérieur électoral ont rejeté à une majorité écrasante la tentative

de Lula, condamné pour corruption et en prison depuis cinq mois, de déposer sa candidature à la présidence

Le 6 septembre la nouvelle figure de l'extrême-droite, Jair Bolsonaro, a frôlé la mort après avoir été poignardé à l'abdomen par un ancien militant de gauche, lors d'un bain de foule à Juiz de Fora, dans l'Etat de Minas Gerais (sud-est). Grièvement blessé avec des perforations de l'intestin, il a dû subir plusieurs interventions.

Sauf, le candidat de l'extrême droite est le grand favori puisqu'il est arrivé en tête des suffrages au premier tour avec 46 % des voix. Il affrontera au second tour le candidat de la gauche Fernando Haddad proche de Lula da Silva.

Cependant l'opposition à Bolsonaro est vive. Samedi 29 septembre, dans les rues du centre de Rio Janeiro, un chant résonne partout, accompagné de « Ele não » (« Pas lui »). Ses interprètes ? Des Brésiliennes qui ont répondu à l'appel du mouvement des « Femmes contre Bolsonaro ». L'objectif de cette mobilisation suivie en masse : dire non au candidat d'extrême droite à la présidentielle. Ses propos contre l'IVG et le droit des femmes sont peu propices à toucher cet électorat.

## DANS CE NUMÉRO

- Budget : loi des finances 2019
- Les Harkis honorés par Macron
- Le point élections européennes
- L'affaire Maurice Audin
- Le tourisme spatial

NOS ARTICLES  
SONT AUSSI SUR  
SNAPCHAT,  
INSTAGRAM  
ET ATRIUM



@CLUBPOLITIQUE

# BUDGET : LOI DES FINANCES 2019

SOUMEYA BOUHADIDA  
CHYRAZ BOUGHDIRI

## Le budget c'est quoi ?

Il regroupe les recettes et les dépenses de l'Etat. L'article 14 de la DDHC précise que : « tous les citoyens ont le droit de constater par eux-mêmes ou par leurs représentants, la nécessité de la contribution publique, de la consentir librement, d'en suivre l'emploi, et d'en déterminer la quotité, l'assiette, le recouvrement et la durée ». Donc le budget de l'Etat doit être soumis au contrôle des citoyens par le biais de leurs représentants élus c'est-à-dire le Parlement.

## Comment est-il élaboré ?

Le ministre du budget prépare le projet de loi de finance de l'année suivante. Il planifie les recettes fiscales et fixe les dépenses par ministère.

## LE POINT ÉLECTIONS EUROPÉENNES

OPHÉLIE MARMIER  
ALICE GUINET

Entre le 23 et le 26 mai 2019, les 28 Etats membres de l'Union européenne éliront les députés européens. En France, tous les citoyens français et ressortissants de l'UE pourront aller voter le dimanche 26 mai 2019. En effet, depuis 1979, les eurodéputés sont élus tous les 5 ans au suffrage universel direct pour former le Parlement européen.

## En quoi consiste le rôle d'un eurodéputé ?

Les députés européens disposent du pouvoir législatif au sein de l'UE, c'est-à-dire qu'ils adoptent la législation européenne. De plus ils établissent et votent le budget de l'UE.

Ce projet doit ensuite être adopté par le parlement (présenté le 24/09/2018).

Enfin il est promulgué par le président.

## Que comporte ce projet de loi des finances ?

Le projet de budget pour 2019 prévoit 390,8 milliards d'euros de dépenses nettes, 291,4 milliards de recettes nettes et donc un déficit budgétaire de 98,7 milliards d'euros. Les dépenses sont réparties entre les différents ministères. Par exemple le ministère des Armées disposera en 2019 de 35,9 milliards d'Euros (hausse de 5 %), le ministère de l'Éducation Nationale aura lui 51,49 milliards d'euros, deux budgets en hausse. Les ministères de l'Économie et des Finances et le ministère du Travail voient leur budget diminuer. Ainsi l'élaboration d'un budget est significative d'un projet politique d'un gouvernement.

Ces deux pouvoirs sont exercés conjointement avec le conseil de l'UE. Enfin ils contrôlent le pouvoir exécutif : ils élisent le président de la Commission européenne et peuvent renverser cette Commission.

## L'AFFAIRE MAURICE AUDIN

ELIOTT MILCENT-PATRIE

Emmanuel Macron a reconnu 61 ans plus tard, la culpabilité de l'armée et de l'Etat dans l'affaire Maurice Audin, un militant communiste et anticolonialiste assassiné par l'armée française durant la guerre d'Algérie. C'est une victoire pour sa femme Josette Audin, qui a mené un combat auprès des autorités et de la justice. Cet acte a ainsi ouvert la possibilité d'un travail de mémoire, mais aussi une polémique au sein du paysage politique français.

## LES HARKIS HONORÉS PAR MACRON

PAULINE SOULÈS

Emmanuel Macron envisage de faire « un geste mémoriel très fort » à l'égard des Harkis en décembre 2018. En effet, il va promouvoir 37 anciens combattants ou enfants de Harkis à la Légion d'honneur (ordre national du mérite ou médaille militaire).

Par ailleurs, une enveloppe de 40 millions d'euros sur quatre ans devrait également être débloquée pour venir en aide aux Harkis de deuxième génération qui continuent à connaître de graves difficultés sociales et d'intégration.

Pour mémoire les Harkis sont les algériens ayant combattu dans les rangs de l'armée française lors de la guerre d'Algérie

## EN ROUTE VERS LE FUTUR

FLORIAN DUMONT

Le 17 septembre, Elon Musk le fondateur de SpaceX a annoncé le premier vol touristique autour de la lune durant le congrès international d'astronautique (IAC), 42 ans après la mission Apollo 11. C'est donc le milliardaire japonais Yusaku Maezawa qui montera à bord du Big Falcon Rocket, le nouveau lanceur complètement réutilisable de SpaceX. Le coût estimé pour la construction de la fusée est de 5 milliards de dollars, puis seulement 7 millions à chaque lancement. Cette avancée technologique futuriste n'est que la devancière d'autres missions : Musk a également annoncé que la fusée servira pour le "transport multi-planétaire", l'exploration du système solaire et la colonisation de Mars, son projet phare.